ÑE'Ê ROKY, PALABRA (IN) SURGENTE: Palabra que brota, que nace, y al mismo tiempo que se levanta, que se subleva. Es una voz nueva, que está surgiendo, pero también una voz insurgente desde la crítica de las mujeres del sector popular.

Editorial

La coyuntura es muy dinámica, así como el movimiento propio de la Historia. Desde el último número del boletín hasta el día de hoy, han ocurrido muchas cosas en el ámbito nacional. Situaciones que claramente se veían venir y sólo estaban dependiendo del tiempo; cosas que, en su gran mayoría, se sustentan en el antagonismo de las clases en pugna.

Tenemos fresca todavía en la memoria la disposición del estado de excepción decretado por el Ejecutivo, con retoques por cortesía del Parlamento, el que durante un mes llenó de miedo a las comunidades afectadas en los cinco departamentos. Días de terror, como en el esplendor de la Dictadura, se revivieron en los pobladores de Concepción, San Pedro, Amambay, Canindeyú, Alto Paraguay y Presidente Hayes desde la irrupción de las fuerzas del orden que, en búsqueda infructuosa, esperaban la captura de los altos dirigentes del Ejército del Pueblo Paraguayo (EPP). Mucho se ha dicho desde entonces. Se han manejado varias hipótesis; se ha sostenido un abanico de pruebas no tan sólidas; pero todo esfuerzo, hasta el momento, ha sido en vano. Nadie sabe dónde se esconde el EPP. Es más, a diario se nutre la duda acerca de su verdadera existencia como una organización de fuerza político-popular. Todo esto, sin embargo, sirve de pretexto a la hora de enfatizar en la criminalización de la lucha social y todo cuanto se trata de arremeter en contra de las organizaciones campesina.

En lo que va del trimestre, y con respecto al ámbito legislativo, los

representantes de la Nación han aplazado, una vez más, la Ley de Impuesto a la Renta Personal, herramienta muy conveniente para el país a la hora de entrar en los escenarios internacionales y medirse ante el resto del mundo; el IRP es justo, porque pagarán más los que tienen más, es decir, permitiría una mayor equidad en la recaudación de los recursos por parte del Estado, y la gente lo sabe: los argumentos esgrimidos por quienes perciben más de cuatro salarios mínimos mensuales, son débiles por naturaleza. Este tema, que debería ser analizado con un amplio criterio político, se debate, sin embargo, y muy precariamente, desde los intereses de la clase dominante: 0,3% de la población paraguaya, unas 10 mil personas, son las que se verán afectadas en su patrimonio ante la puesta en vigencia de esta normativa.

Todo esto ha sido seguido de cerca por la comunidad internacional, que ha gastado mucha tinta para manifestar la preocupación de que Paraguay termine convertido en una nueva Honduras, con los golpes bajos que propina la burguesía al Gobierno elegido por el pueblo.

Continuando con las medidas legales que se estudian en el Congreso, la ley antiterrorista, en el momento de escribir estas líneas, estaba siendo enviada al Ejecutivo para su promulgación definitiva. Una redacción con lagunas, en la que ni siquiera se define lo que se entiende por acto terrorista. Amparada por los acuerdos con el Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI), esta ley cumplirá el objetivo de reprimir la protesta social

enmarcándola en la lucha contra el terrorismo. Sabemos que el terror se ejerce desde otros estadios y que son otros los causantes de los hechos que actualmente tienen en vilo a la sociedad occidental.

Terrorismo no sancionado por ningún Código Penal, por ejemplo, es que 300 mil familias campesinas e indígenas en nuestro país estén siendo expulsadas por el avance de los monocultivos; terrorismo es la creación de organismos genéticamente modificados que invaden nuestra mesa con una peligrosa impunidad; terrorismo es que haya más de 1,02 billones de hambrientos en el mundo por causa de los agronegocios; terrorismo son las enfermedades inventadas en los laboratorios del primer mundo, para vender a los Éstados pobres, medicamentos y paliativos a precios exorbitantes, con el gran impulso que les da la prensa comercial y obsecuente a los intereses del capital y las indicaciones de los organismos internacionales como la OMS.

Ante todo esto, la CONAMURI se posiciona políticamente exhortando a atacar el problema de raíz. La gran movilización de masa de los obreros, campesinos, indígenas, estudiantes, jóvenes y mujeres, y la solidez y convergencia de sus propósitos, hará posible la construcción de un nuevo camino con resultados definitivos, en donde toda problemática social, desde la concentración de la riqueza hasta los cambios climáticos, encontrará una solución con asidero en la realidad, cuando la clase trabajadora pierda, finalmente, la paciencia.

Campaña de la semilla

Ñamombarete ñane ñemitŷ oî haĝua tekokatu



Desde los primeros meses de 2010 se reunieron las voceras y los voceros de la Campaña de la Semilla que impulsa la CONAMURI, en consonancia con la línea de trabajo de La Vía Campesina. En dichos encuentros definieron las actividades a ser realizadas en forma mediata e inmediata. Aquí algunos apuntes al respecto:

Lanzamiento oficial

El 29 de enero pasado se llevó a cabo una conferencia de prensa para anunciar la inauguración del 2º Campamento Juvenil y la apertura oficial de Semilla Róga, el espacio en que la CO-NAMURI practica la soberanía alimentaria a través de la interactuación con los comités de producción.

Semilla Róga abrió sus puertas en el departamento de Caaguazú; ésta, más que un espacio de conservación de granos y simientes, es una estrategia política que se proyecta hacia la resistencia contra el modelo productivo que se está imponiendo en el mundo, ya que su demanda mayor es recuperar la soberanía alimentaria que nos fuera arrebatada a partir del auge de los agronegocios.

El nuevo periodo de la Campaña de la Semilla tiene previsto comenzar con una feria nacional de intercambio de semillas

y plantas medicinales, el 16 de julio próximo.

Parcelas demostrativas

En el marco de la Campaña, se está preparando el terreno en los departamentos de Concepción, San Pedro, Guairá y Caaguazú para la práctica de producción colectiva dentro de las comunidades, labor ejecutada a través de distintos comités de productores y productoras. Su propósito es rescatar las semillas nativas y criollas amenazadas por el modelo agrícola mecanizado, en pequeñas porciones de terreno. La meta es extender esta actividad también en los departamentos de Alto Paraná e Itapúa, zonas agrícolas en las que el cultivo de maíz y soja transgénicos está enclavado con fuertes consecuencias ambientales y sociales, por lo que el trabajo que se realice en procura de la preparación de parcelas demostrativas de los voceros y voceras debe ser mucho mayor.

Las parcelas demostrativas servirán de modelo para las prácticas agroecológicas y, por sobre todo, serán espacios de aprendizaje y reproducción, es decir, son como una escuelita agroecológica local en la que se intenta articular conocimientos y saberes ancestrales.

Impulsando la Ley del Maíz

Ahora que se conoce con certeza acerca de la introducción de maíz transgénico ya en algunos departamentos, urge dar un respaldo unánime a la promoción del proyecto de Ley de Protección y Defensa de las Variedades Locales de Maíz, que ha sido menospreciado por la Comisión de Reforma Agraria del Parlamento, en su primer tratamiento, el 27 de mayo. Uno de los ejes de acción de la Campaña es el debate en torno a la necesidad de que el Parlamento Nacional apruebe la Ley de Protección y Defensa de las Variedades Locales de Maíz.

Mba'épa jajapoñaína ko'áĝa 👐 🗠

Curso Cono Sur 2010

Con éxito finalizó el XII Curso de Formación de Militantes de Base Cono Sur, de la CLOC y Vía Campesina Sudamérica, que por segunda ocasión fue desarrollado en nuestro país. Participaron más de 70 militantes de diferentes puntos de nuestra región, con un amplio programa que incluyó tanto teoría como práctica.

Encuentro de Interculturalidad

El 5 y 6 de junio se reunieron indígenas, campesinos y campesinas para celebrar el Encuentro de Interculturalidad, ocasión en la que ocho departamentos del país estuvieron representados para abordar temas que hacen a los desafíos que el campo enfrenta actualmente, en lo relativo a los aspectos socioculturales, económicos y políticos. La cita fue en la ciudad de Eusebio Ayala. Los participantes analizaron la propuesta de Ley contra toda forma de discriminación. Entre las resoluciones más resaltantes figura la de preparar a las compañeras indígenas para ocupar los espacios de decisión política, tanto en la organización como en la esfera nacional.

Campaña de Impuesto a la Soja

El Frente Social y Popular y el Espacio Unitario promueven el proyecto de ley que grava la exportación de soja con un 12%. Como se sabe, actualmente quien subsidia la exportación de esta oleaginosa es el Estado paraguayo con el dinero que sus contribuyentes le rinden, y los pocos beneficiados en el proceso de sojización de nuestro territorio patrio están, en su gran mayoría, fuera del país, al que no dejan ni mínima parte de sus riquezas como ingreso fiscal. El día martes 9 de junio, en el Congreso Nacional, una audiencia pública tuvo como fin oficializar la discusión acerca de la necesidad de concretar este impuesto a la oligarquía. Fue una jornada de amplia participación popular.

Congreso Campesino

Fue el 10 de junio la fecha fijada por los movimientos campesinos e indígenas para abrir el debate en torno a la realidad campesina con una mirada más política y a nivel país. Este espacio contó con la presencia de muchas organizaciones populares y con aproximadamente 1000 militantes que vinieron en representación de diferentes puntos del país. Un amplio número de mujeres, con una rica participación en cada uno de los temas discutidos, fue una de las características de este encuentro de la clase trabajadora. La Reforma Agraria sigue siendo el reclamo puntual de las organizaciones campesinas al Gobierno de Fernando Lugo. Entre las resoluciones del Congreso se destacan: el rechazo y reorientación del carácter de la política social del Gobierno; el repudio a la política de seguridad interna: el apoyo al Ministro de Defensa, Luis Bareiro Spaini; el veto total a la ley antiterrorista; la judicialización y recuperación patriótica de las tierras mal habidas y mal adjudicadas, etc.

COYUNTURA NACIONAL

Martha García

La compañera Martha García es miembro del Equipo de Pytyvŏhára y Secretaria de Relaciones suplente de CONAMURI. Accedió a una entrevista para el Boletín Ñeie Romy, centrada en el contexto políticosocial que trajo consigo el estad de excepción que afectara a cin departamentos del Paraguay.



A más de un mes de haberse instalado el estado de excepción, ¿se ha sentido un impacto negativo dentro del movimiento campesino?

Para los movimientos campesinos, de alguna u otra manera, el estado de excepción ha tenido un impacto, no muy fuerte, la verdad, pero sí negativo, ya que en esta coyuntura están próximas las tareas de militancia a ser realizadas en vista a las elecciones municipales. Creo que la derecha, en su afán de recuperar su espacio, y mantenerse en el poder, ha creado toda esta situación de tensión en el campo y en la ciudad, y eso provocó que, en un momento, las organizaciones reaccionaran lentamente. Desde que empezó toda la cuestión del EPP, las organizaciones no se han posicionado con la energía con que debían haberlo hecho. La derecha tiene todos sus pasos planificados en el objetivo de desarticular a las organizaciones y hundir al Gobierno. Hay que entender, sin embargo, que para la derecha, el peligro no está en el Gobierno, sino que ella considera que el peligro está en el pueblo organizado. Muchas compañeras y compañeros están involucrados con movimientos políticos de izquierda o partidos, y el propósito es frenar el avance hacia la tan esperada unidad de los sectores populares. Quienes más sufren las consecuencias son las bases de los movimientos campesinos y la comunidad no organizada, que tienen que soportar zozobra y constantes atropellos por parte del sistema. En los últimos tiempos, la prensa burguesa ha estado también persiguiendo a compañeros que son potables para ocupar cargos de decisión política, todo en el marco de la criminalización de los movimientos, porque saben que esta es una forma de obstaculizar el ascenso de los líderes populares.

¿Cuál parece ser, desde su punto de vista, el verdadero propósito del estado de excepción?

Aquí hay varias cosas que ver. Desde los medios de comunicación burgueses se crea la idea de que hay malvivientes organizados azotando a la sociedad paraguaya, haciendo creer a las comunidades campesinas pobres que están siendo amenazadas, por ejemplo, cuando los verdaderos "amenazados" son los ganaderos, los grandes políticos, empresarios, los sojeros, y lo que se pide es un mayor control, más seguridad. El verdadero propósito de esta medida es no dejar que avancen los movimientos sociales de izquierda y campesinos. Toda América Latina está pasando por cambios y Paraguay no está ajeno eso; hay una urgencia de unidad nacional de los sectores organizados para insertarse en el contexto de unidad de la región, lo que supone un gran peligro para la derecha. Y si Lugo ha accedido a que se lleve adelante el estado de excepción fue no por la presión de la gente humilde y sencilla, sino porque el sector de la oligarquía, representado en el Parlamento, así lo ha querido. El Ministerio del Interior está llevando a cabo instrucciones militares antiterroristas y antisubversivos para la eliminación de una supuesta organización guerrillera del pueblo, que, sin embargo, difícilmente se pueda dar en Paraguay porque no existen condiciones dadas para eso. Se trata, más bien, de una pantalla para captar informaciones, porque los militares y policías en el campo están sacando informaciones para, de aquí a poco, confeccionar una base de datos de la cual surtirse para imputar a campesinos líderes, referentes políticos del pueblo. Los están "fichando" en una forma poco sutil, con presencia de militares y policías, generando miedo en la gente. Lugo como tal no es el Gobierno, él es el presidente. En el Gobierno está la derecha, quien siempre ha decidido el andar del Paraguay. En la representación parlamentaria hay muy pocos que puedan impedir lo que está pasando a nivel nación. El estado de excepción puede llevar a una reacción negativa de parte de las organizaciones populares para con Lugo. Si las organizaciones no hacen un buen análisis de la realidad, podrían estarle haciendo el favor a los enemigos de la clase.

¿Considera que el fracaso de las expediciones de la Policía y las Fuerzas Armadas en busca del EPP en los departamentos bajo estado de excepción, es propicio para impulsar un juicio político al Presidente Fernando Lugo?

El fracaso de las fuerzas del orden en sus acciones conjuntas, para la oligarquía tal vez sí sea un pretexto válido para promover un juicio político al Presidente, pero Fernando Lugo dio su consentimiento no porque lo haya considerado correcto, sino porque hay mucha presión de la clase dominante. Para el sector popular, el fracaso del estado de excepción no es motivo para un juicio político, ya que esto no resolverá los problemas sociales. El campesino seguirá sin acceso a la tierra y el indígena será todavía expulsado de sus territorios ancestrales que serán convertidos en grandes monocultivos. Haciendo memoria, la historia del EPP viene desde hace tiempo atrás, y nunca se ha podido dar captura a estas personas, nunca alguien relevante dentro de la estructura de la organización. Hace pensar que en realidad no se trat<mark>e d</mark>e un ejé<mark>rcit</mark>o del pu<mark>eblo p</mark>araguayo<mark>, si</mark>no de una mafia o<mark>rganizada que usa</mark> un nombre que puede poner en riesgo el futuro de las organizaciones campesinas. La derecha estudia la ideología de sus contrarios, no es difícil pensar que esto sea una treta para poner al pueblo en contra de los movimientos sociales. Además, todas las veces que Filizzola mencionó posibles lugares donde el EPP se escondía, hablaba del monte, así que terminan enemistándonos también con la propia naturaleza, con lo poco que queda en pie de nuestros bosques, justamente en lugares donde hay presencia de estancias o algún monocultivo. Puede ser fácilmente una excusa para se arrase con los cultivos naturales y se reemplace más tarde con soja u otra plantación transgénica. Los grandes empresarios organizados, para defender sus privilegios, son capaces de intoxicar la tierra y, con eso, a toda la humanidad, con agrotóxicos. ¡Esto sí es terrorismo!

¿Quiénes salieron beneficiados con esta situación?

Los partidos de derecha aprovecharon toda esta crisis para empezar las campañas políticas usando una nueva metodología. El estado de excepción es un arma más para usar y convencer a la gente. Pondrán seguridad, más policías, más cárceles. Así se teje el discurso. En este momento, el sector popular organizado está golpeado, pero no lograron el objetivo. El peligro se puede dar si se amplía el estado de excepción por más tiempo o geográficamente se instala en otros departamentos. La prensa burguesa también salió beneficiada; con el miedo de la gente del campo, las noticias televisivas, escritas y radiales, tienen a la ciudadanía atenta consumiendo la desinformación que ellos proveen. Económicamente, los dueños de medios masivos salen ganando lejos. Además, ganan también la adhesión espontánea de la ciudadanía que no tiene la culpa de estar recibiendo desinformación.





Buenos resultados de los talleres de nutrición

Los Talleres de Nutrición se realizan en los departamentos de San Pedro, con dos comités, y Caaguazú, con cinco comités. A partir de los mismos, se pretende, primeramente, identificar y diferenciar los conceptos de soberanía alimentaria y seguridad alimentaria, ya que son dos palabras que llevan una carga ideológica diferente, a pesar de que siempre se las quiera hacer pasar por lo mismo. Hoy día, bajo directrices de la FAO, el Gobierno está estimulando la seguridad alimentaria, donde la comunidad desconoce lo que está consumiendo. En estos espacios de capacitación se pone énfasis en la soberanía alimentaria y en el rescate de la cultura culinaria campesina e indígena, propia de nuestras raíces. Su objetivo es que las familias aprendan a alimentarse variadamente, conociendo el valor nutritivo de cada producto, vegetal o animal, para que se dé una alimentación balanceada y sana y para ser capaces de reconocer los productos que se comercializan en los supermercados como portadores de agrotóxicos o como transgénicos.

Hay una propaganda muy fuerte dirigida al sector campesino e indígena para que modifique su forma de producción en procura de mayores ganancias. Estos talleres enseñan que la agricultura familiar campesina debe ser reivindicada, a través de la preparación de platos deliciosos y con alto valor nutricional.

Las comunidades se están aprovechando muy bien de esta iniciativa de CONAMURI, ya que recogen, a través de ella, óptimos resultados. Mantenerse en la producción de lo típicamente nuestro es también una forma de defensa de las organizaciones ante los ataques de las empresas de alimentos en su afán de competencia capitalista; debemos estar conscientes de que si perdemos la soberanía alimentaria estaremos en manos de las transnacionales que lucran a costa del hambre y las necesidades del pueblo.

Escuela de Mujeres del Cono Sur

En su edición de este año, la Escuela de Mujeres del Cono Sur, cuya organización corresponde a la CLOC y la Vía Campesina, tuvo lugar en el municipio de Guararema, ciudad de São Paulo, Brasil. Paraguay fue representado por mujeres de CONAMURI, OLT y MAP. Esta es la última etapa de la primera fase.



Galería de fotos



Muy importante fue el Congreso Campesino que se realizó en Asunción.



Un recorrido por nuestra patria con los estudiantes del Curso Cono Sur.



Las participantes del Taller de Nutrición en San Pedro.



La participación de las mujeres en la audiencia pública por el impuesto a la soja.



ENCUENTRO DE LAS PYTYVŎHÁRA

Los días 24 al 27 de junio se realizará el siguiente encuentro, en el local de Asunción de la CONAMURI. El proceso de formación continúa con su objetivo de difundir conocimientos a las comunidades a través del método de educación popular.

ACTIVIDADES DE LA VÍA CAMPESINA PARAGUAY

La Vía Campesina tiene una agenda repleta de actividades en los días que siguen:

El 11 y el 12 de julio tendrá lugar una asamblea de jóvenes con miras al V Congreso de la CLOC, que se realizará en Quito (Ecuador), en el mes de octubre siguiente.

El 12 de julio será también la oportunidad de las mujeres de la Vía Campesina, que, reunidas en asamblea, definirán las líneas de acción para llevar adelante la Campaña contra la violencia hacia las mujeres del campo.

El 13 y 14 se espera que 150 personas participen del Congreso Nacional de la CLOC/VC Paraguay. En la ocasión se trazarán acciones y propuestas de cara al V Congreso de la CLOC.

El día 15 de julio se hará un Seminario sobre Soberanía Alimentaria y los efectos de los agrotóxicos en el territorio nacional. El Seminario se llevará a cabo con la finalidad de compartir experiencias para desarrollar propuestas a ser presentadas en el IV FSA.

CAMINO AL IV FSA

Están abiertas las inscripciones a los que desean colaborar con la organización del IV Foro Social de las Américas, que se hará en el Consejo Nacional del Deporte (Km.5) entre el 11 y el 15 de agosto. Hasta el día 9 de julio pueden inscribirse las personas interesadas en contribuir solidariamente con este importante evento. El Curso para los voluntarios se hará a partir del 20 de julio, en el local de Decidamos.

EL ETERNO CAMINO DE DOS LUCHADORES

En lo que va del año, el movimiento popular ha sufrido dos pérdidas irreparables: primero, en el mes de enero, nos dejó quien hiciera de su vida un constante ejercicio de la solidaridad: Federico Santos, el querido "Tata Jyva", el gran educador popular que formó a legiones de jóvenes, y quien contagió amor a la patria con su ejemplo y su dedicación. Y estos días, como si no bastara la pérdida, la nación paraguaya ha quedado huérfana de Ramón Riquelme, director y líder de Los Corales, un militante de la cultura que, a fuerza de entrega y carisma, supo escalar en el alma de la paraguayidad a través sus canciones y su voz peculiar. Va nuestro sentido homenaje a tan invaluables compañeros que ya transitan la eternidad de la memoria. El legado que dejaron ha de alumbrar el espíritu de toda una generación que los recordará en su alegría y su pasión, por un mundo más justo y más humano.



Montevideo 1420 entre Milano y Sicilia Telefax: (021)444 317 E-mail: conamuri@gmail.com Skype: conamuri www.conamuri.org.py

Este boletín se publica gracias al apoyo de APPLETON